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 دور البروتوكول في تعزيز مكانة الدولة

 حسنين رشيد نقي الشيخ د.

 مستشار في وزارة الخارجية العراقية

البروتوكول في السياسة الدولية مجموعة من الآداب والقواعد المنظمة للعلاقات الدبلوماسية 

وأعمال الدولة، ويعكس البروتوكول فن التعامل مع الآخرين، ويعدّ معيارًا للرقي والتقدم الثقافي 

مع تزايد العلاقات  .لاجتماعيوالحضاري، حيث يؤثر الضغط العصري على طرق السلوك والتفاعل ا

الدبلوماسية بين الدول، أصبح من الضروري وضع قواعد معينة لضبط التفاعل بين ممثلي الدول، فالدبلوماسية القوية 

تمنع نشوب الحروب، وحينما تندلع الحروب، تدفع الحاجة إلى دبلوماسية فعالة لوقفها، فلا يمكن لدبلوماسية أن تنجح 

بروتوكولات واضحة، كما إن النجاح يتطلب وجود دبلوماسيين مؤهلين قادرين على تطبيق هذه من دون وجود 

في الوقت الحالي، توازن الدول بين قوتها العسكرية وفاعلية دبلوماسيتها، مما يبرز أهمية البروتوكول  .البروتوكولات

ولة هي علاقة تكاملية، إذ يسهم كل منها في في دعم وتعزيز مكانة الدولة، لأن العلاقة بين البروتوكول ومكانة الد

ولعل   .تعزيز الآخر، مما يعكس أهمية الالتزام بالقواعد الدبلوماسية لضمان النجاح والاستدامة في العلاقات الدولية

 من أهم النتائج التي تم التوصل إليها هي أن البرتوكول لا يعمل بمعزل عن السياقات السياسية والأمنية، بل يتفاعل

معها، ويتطلب مرونة مهنية وإدارية لاستيعاب الظروف المتغيرة، من دون التفريط بالمبادئ القانونية الأساس، كما 

إن ضعف الالتزام به قد يؤدي إلى تراجع في المصداقية الدولية، ويضعف موقف الدولة التفاوضي، ويؤثر سلبيًا في 

 سيادتها وسمعتها الدولية.

 البروتوكول، الدبلوماسية، السياسة الدولية، السياسة الخارجية، مكانة الدولة، العلاقات الدولية. :ةالمفتاحيالكلمات 
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in international politics represents a set of etiquette and rules 

governing diplomatic relations and state affairs. It reflects the art of 

dealing with others and is considered a measure of cultural and 

civilizational advancement، as modern pressures influence social behavior and interaction. 

With the increasing diplomatic relations among countries، it has become essential to 

establish certain rules to regulate the interactions among state representatives. Strong 

diplomacy prevents the outbreak of wars، and when wars do occur، the need for effective 

diplomacy arises to halt them. Diplomacy cannot succeed without clear protocols، and 

success requires qualified diplomats capable of applying these protocols. Currently، 

countries balance their military strength with the effectiveness of their diplomacy، 

highlighting the importance of protocol in supporting and enhancing the State’s status. The 

relationship between protocol and a state’s standing is complementary، as each contributes 

to the enhancement of the other. This reflects the importance of adhering to diplomatic 

rules to ensure success and sustainability in international relations. Perhaps one of the most 

important findings is that the protocol does not operate in isolation from political and 

security contexts، but rather interacts with them، requiring professional and 
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administrative flexibility to accommodate changing circumstances without compromising 

fundamental legal principles. Weak adherence to the protocol could lead to a decline in 

international credibility، weaken a state's negotiating position، and negatively impact its 

sovereignty and international reputation. 

Keywords: Protocol، diplomacy، International policy، Foreign policy، State status، International relations. 
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 ثالثًا: فرضية البحث

 رابعًا: منهجية البحث
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 خامسًا: هيكلية البحث

 نظري ومفاهيميالبروتوكول ومكانة الدولة: إطار : المبحث الأول
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 الإمارات العربية المتحدة(-مختارة )مصر
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 أولًا: الأنموذج المصري



 
 

..................................................                                                 دور البروتوكول في تعزيز مكانة الدولة  

     dddss  

 

 المعهد العالي لإعداد وتأهيل القادة                511                          الأمانة العامة لمجلس الوزراء         

 

 

 

 

 ثانيًا: أنموذج الإمارات العربية المتحدة
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دور البروتوكول في تعزيز مكانة وسمعة العراق بعد العام : المبحث الثالث

 الواقع والتحديات - 3112

 

 

الواقع الفعلي لدور البروتوكول في تعزيز مكانة وسمعة : المطلب الأول

 3112العراق بعد 
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التحديات التي واجهت تطبيق قواعد البروتوكول في : الثانيالمطلب 
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